

Peligro sobre ecosistemas naturales: El Estado, por medio del titular del MIRENEM, defiende a capa y espada la acción de la Ston Forestal en el Golfo Dulce (LN,20-3-94:36A; LN,10-4-94:23A). Pero el movimiento ecologista no da tregua en vista de que se trata de una de las áreas ecológi-

camente más importantes de nuestro país (LR,20-3-94:4A; LR,28-3-94:3B).

Otros temas reseñados no parecieron relevantes a través de la prensa, a excepción del de turismo, del que a continuación se hace un balance individualizado.♣

El regreso de la retórica reformista de cara a la actividad turística

Por: Emilio Vargas

En mayo de 1992 el entonces Presidente de la Cámara Nacional de Turismo (CANATUR), Carlos Roesch, discrepaba abiertamente con el Ministro Chacón declarando en una entrevista a Mariana Lev (LR,31-5-92:6A) que el turismo solo puede ser sostenible si se planifica. Planteaba también que tal industria podía crecer evaluando su impacto ambiental, dando beneficios a las comunidades y abriendo opciones de participación al turista nacional a través de los sindicatos y cooperativas. Hoy, apenas dos años después y en vísperas del traspaso de poderes, aquella retórica reformista arrinconada por la avalancha neoliberal de la Administración Calderón, se convierte en parte de la retórica oficial del "desarrollo a la tica" del gobierno figuerista.

El mes pasado la prensa volvió a recoger las declaraciones de Carlos Roesch, pero esta vez como Ministro designado de Turismo: su política en el nuevo gobierno buscará que los costarricenses sean dueños de empresas y puedan también recrearse a través del turismo. Prometió su respaldo a las microempresas, la descentralización de la toma de decisiones en el ICT a nivel regional, la administración estatal de áreas recreativas o su concesión a cooperativas y sindicatos y también el mejoramiento de la infraestructura, la capacitación y la promoción en los mercados internacionales (con énfasis en calidad y no en turismo masivo). Detalló que los propietarios de menos de 20 habitaciones dispondrán de incentivos especiales y que habrá líneas de crédito para el pequeño y mediano inversionista. Constituirá además un equipo multidisciplinario de planificación y mantendrá el espacio para la inversión extranjera pero con "reglas claras" de modo que no suceda lo de Gandoca, Tambor y

Papagayo (LR,10-4-94:8A; LPL,7-4-94:15; RUMBO,12-4-94:18). sector privado -al cual el Ministro Roesch no es ajeno- hizo pública su predicción de que en los próximos dos o tres años habrá una crisis severa como resultado del crecimiento desmedido de los últimos años. Mario Quirós Lara, actual presidente de CANATUR, señaló cuáles son los aspectos "inoslayables" para el nuevo gobierno: un plan nacional de desarrollo turístico, capacitación, infraestructura, seguridad, incentivos competitivos para inversionistas extranjeros y menos burocracia. Tanto el sector oficial como el privado, mostraron en sus declaraciones del mes pasado -por omisión- que el impacto ambiental de la actividad turística no es asunto prioritario en sus agendas políticas. Mientras tanto, el fin de la temporada alta del turismo coincide con los recurrentes problemas de contaminación, el impredecible relleno sanitario, epidemias en ascenso y denuncias contra proyectos gubernamentales. En este último sentido, el Ministro Chacón optó por despedirse de su función pública con otra ocurrencia: aludiendo estado de indefensión y un honor mancillado presentó un recurso en la Sala Constitucional contra la Defensoría de los Habitantes por el asunto Papagayo y se apresuró a aclarar que, contrario a los rumores que circulan, él no será el gerente de ninguna cadena hotelera en los próximos años (Rumbo,12-04-94:8).

Tendremos que esperar cuatro años y más para confirmar si el ímpetu retórico reformista del PLN será o no vulnerable a los fuertes vientos neoliberales de la época. Si el turismo va a ser el café del siglo XXI para Costa Rica -en un sentido social y no ecológico- no podrá serlo al menos que procure una mayor democratización de sus beneficios.♣